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«Разговор с Дмитрием Медведевым».
Интервью пяти телеканалам. Часть 3
С.Брилёв: Это юридическая часть. А политическая?

Д.Медведев: Теперь политическая часть. Политическая часть была здесь, может быть, избыточной, потому что
целый ряд событий, которые происходили, действительно придал этому делу избыточное политическое
звучание, что, наверное, в отношениях между Россией и Белоруссией не очень хорошо. Мы самые близкие
союзники, самые братские страны, поэтому не нужно здесь было, как принято говорить, гнать волну, нужно
было изначально проинформировать нас о претензиях, которые существуют, и мы бы в партнёрском стиле с
этим всем разобрались. Я надеюсь, что в будущем так и будет происходить. Это в конечном счёте никак не
отразилось на наших отношениях с Республикой Беларусь.

С.Брилёв: А внутри России политика в данном случае не имеет никакого..?

Д.Медведев: Имеет значение, потому что каждое событие, естественно, приобретает резонанс. Именно этого
и нужно было избежать, нужно было просто сказать, что у нас есть претензии, мы собираемся преследовать
таких-то людей за такие-то правонарушения, и этого было бы достаточно, а не устраивать из этого такого
политического шоу. Но в конечном счёте, я уверен, всё будет нормально.

В.Такменёв: Дмитрий Анатольевич, о политике как раз подковёрной и публичной. Не надо быть, как сказал
Сергей, политическим гурманом, чтобы заинтересоваться вот каким вопросом. Все мы помним недавние
заголовки газет, мол, Медведев раскритиковал законопроект Владимира Путина по налоговым преступлениям,
которые, как известно, предложено перевести в ведение правоохранительных органов. Что ответил Президент
на это? Если кто-то с чем-то не согласен, как Кудрин в своё время, он может перейти в экспертное
сообщество. Напомню, что Кудрина как раз Вы уволили из-за того, что он был с Вами не согласен. Судя по
тому, что Вы по-прежнему глава Правительства, если мы всё знаем…

Д.Медведев: На эту минуту так.

В.Такменёв: Вы согласились с Президентом, Президент с Вами согласился или натянулась струна в ваших
отношениях и она до сих пор натянута?

Д.Медведев: Вадим, у нас с Президентом всё в порядке, никакой струны нет.

Теперь в отношении самой темы. Эта тема тоже и юридическая, и экономическая. Мы все заинтересованы в
том, чтобы у нас было эффективное уголовное законодательство. Есть очень сложные составы преступлений,
в которых очень трудно разбираться, к их числу относятся налоговые, потому что, когда речь идёт о
преступлениях против личности, они тяжкие, но они в этом смысле проще. Налоговые преступления – это
экономика, погружённая в уголовное право, поэтому подходы могут меняться. Ровно два года назад, 6 декабря
2011 года, был подписан закон об изменении в Налоговый кодекс в части, касающейся налоговой
ответственности, уголовной ответственности, по которой было введено правило о том, что для привлечения к
уголовной ответственности нужно специальное резюме со стороны налоговых органов. Это возможный приём,
он создал и определённые дополнительные защитные меры для бизнеса, и, наверное, создал определённые
сложности для привлечения по налоговым составам. Мы знаем, что эти составы, ещё раз говорю, очень
сложные и в то же время важные, потому что каждый человек должен платить налоги.

Посмотрев на практику применения этого законодательства, внесли другой законопроект, который в
настоящий момент рассматривается Государственной Думой и который в настоящий момент
совершенствуется. Там нет этого самого прямого указания на позицию налогового органа, но в процессе
совершенствования этого документа Президентом было высказано поручение подготовить определённые
изменения с тем, чтобы следственные структуры, Следственный комитет мог опираться на мотивированное
заключение налогового органа по поводу налогового правонарушения. Поэтому эти подходы очень близки, в
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конечном счёте надо посмотреть, как будет работать новый уголовный закон. В этом мире нет ничего вечного.
Нужно создавать эффективное, как я уже сказал, налоговое и уголовное законодательство. Именно этим
занимается Президент, именно этим занимается Правительство.

И.Зейналова: Дмитрий Анатольевич, я хотела спросить у Вас о самом, наверное, злободневном и самом
грустном – недавней катастрофе «Боинга». Снова поднимается вопрос о безопасности полётов, снова
говорится о том, что все инициативы, в том числе и Ваши, ушли в песок. Снова вспоминаем Петрозаводск,
Ярославль, Пермь, теперь уже Казань. Что ещё должно произойти, чтобы система нормально заработала?
Потому что если мы просто будем лишать лицензий региональных авиаперевозчиков, не на чем будет просто
летать. Сегодня пришли новости о том, что разрешено иностранцам быть пилотами, но это же не панацея.

Д.Медведев: Ирада, вообще нет никаких панацей, мы просто должны создать нормальную авиационную
отрасль в нашей стране. Это связано и с производством самолётов, и с их эксплуатацией. Действительно,
катастрофа Боинга – очень печальное событие, погибли люди. Сейчас идёт расследование, занимаются этим
и наша структура, и Межгосударственный авиационный комитет. Занимается несколько стран: США, потому
что они производители, Франция, потому что они двигателями занимаются, естественно, наша страна
занимается тоже. Результаты должны быть предъявлены, с тем чтобы сейчас не строить предположений.
Естественно, анализируются все данные, включая речевой и параметрический самописцы. Надо в этом
разобраться, потому что случай странный. Я вчера получил доклад очередной, но пока здесь рано выводы
какие-то делать.

Что же касается системы, то вы правы. Эта система, к сожалению, за определённый период деградировала. У
нас стало меньше нормальных самолётов, но в то же время больше перевозчиков. Мы же не в первый раз с
этим сталкиваемся. Я сейчас не хочу сказать ничего плохого в адрес той компании, которая эксплуатировала
этот самолёт, пусть с ней разбираются. Нужно – значит, сохранят её, не нужно – отзовут лицензию. Вопрос в
чём? Вопрос в том, что эти компании должны быть безопасными. Вот об этом думают наши люди. У нас было
400 авиакомпаний, осталось чуть более 100. Сколько нам нужно, нужно определить на самом деле исходя из
потребности страны. А у нас очень большая страна, у нас очень много перевозок потенциальных – было, есть
и будет, но их должно быть разумное количество. Ряд наших авиакомпаний входит в лучшие мировые
рейтинги. Я назову две, которые вы все знаете. Из мирового, так сказать, топ-60 в нём есть две наших
компании – «Аэрофлот» и, соответственно...

С.Брилёв: «Трансаэро»?

Д.Медведев: «Трансаэро».

И.Зейналова: Но получается, что у остальных-то просто пилотов нет…

Д.Медведев: Сейчас, секунду. Но в основном эти компании как раз и перевозят значительную часть наших
пассажиров. Я, кстати, удивился – я посмотрел: «Трансаэро» занимает 16-е место среди всех авиакомпаний
мира, это очень хороший показатель.

Теперь в отношении пилотов, и это проблема. К сожалению, люди наши в какой-то момент перестали идти
работать на воздушный транспорт, и у нас образовался дефицит пилотов, образовался дефицит командиров
кораблей, при том что зарплата сейчас у командиров воздушных судов, у лётных экипажей весьма и весьма
конкурентоспособна. Мы сравнивали – она такая же, а иногда выше, чем в европейских странах. Но это
абсолютно штучный товар, людей нужно выучить, нужно подготовить для того, чтобы они могли принять на
себя такую ответственность за людей, которые в самолёте сидят. Поэтому мы пошли на сложное решение,
которое обсуждали и с профсоюзами лётными, и с другими структурами, – приглашать на соответствующие
позиции, пока мы не восполним этот дефицит, наиболее квалифицированных лётчиков из других стран.
Кстати, так во всём мире. Во всём мире можно приглашать иностранцев. Поэтому работа должна быть
продолжена, системная работа по наведению порядка и с перевозчиками, и с требованиями по безопасности,
и, естественно, с теми самолётами, которые принимаются в эксплуатацию.

М.Максимовская: Дмитрий Анатольевич, можно ещё о грустном – о Думе?

Д.Медведев: Это для вас грустная тема?

М.Максимовская: Для кого-то да.

Д.Медведев: Для некоторых она вполне такая весёлая…



М.Максимовская: Судя по опросам, не только для меня, не очень хорошие результаты соцопросов граждан об
их отношении к Государственной Думе. За этот год депутаты снова приняли целую кучу запретительных
законов, причём если начинали с политической сферы, с политических запретов, то теперь перешли к частной
жизни граждан: знаменитый антигейский закон, защита чувств верующих. Буквально на днях за одну неделю
депутаты внесли шесть законодательных запретительных инициатив – от запрета бесплатных абортов до
запрета почему-то детских конкурсов красоты. В каком-то регионе изымают пособие по половому воспитанию
подростков, в другом регионе запрещают книги русских классиков и так далее. И, знаете, многие думают, что
Россия начинает выглядеть уже не традиционалистской страной, а страной ханжеской и отсталой. Вы сами
чувствуете это изменение атмосферы в стране? Вам это нравится?

Д.Медведев: Давайте начнём вот с чего. Нам могут не нравиться законы, которые принимаются, отдельные
депутаты или чиновники, любые начальники. Это нормально, каждый человек имеет право на свою позицию,
но мы всё-таки должны, если хотим быть правовым государством, уважительно относиться к институтам
власти и парламенту в том числе. Государственная Дума – наш парламент, наша нижняя палата парламента,
и её нужно уважать – как уважать необходимо суды, необходимо уважать другие власти, иначе порядка не
будет. Другое дело, что в каждом парламенте всегда есть инициативы системные, а есть экзотические, они
могут быть разными, некоторые из них не находят никакой поддержки. Вы упомянули целый ряд инициатив, но
исполнительная власть или Президент к ним не имеют никакого отношения. Это было сформировано самим
парламентом.

Второе, о чём я всё время слышу и что мы обсуждаем. Да, наш парламент, как и любой парламент,
структурирован на фракции и партии, но это люди, живые люди. Это не винтики системы, у них могут быть
свои представления о нравственности, о хорошем и плохом, и то, что они подчас формулируют довольно
специфические инициативы, вы знаете, это их отношение к жизни. Это не значит, что я это всё поддерживаю.
Наоборот, я не сторонник ханжеских подходов к современной жизни: жизнь не стоит на месте. Абсолютное
большинство вещей, которые для нас являются привычными, три столетия назад были бы объявлены
крамольными, и мы к этому относимся нормально. Но ещё раз подчёркиваю: это люди, которые принимают
решения и формулируют свои предложения. К этому нужно относиться с определённым уважением, но это не
значит, что это нужно поддерживать. И из того, что вы упомянули, далеко не всё мне тоже симпатично. Но
такая экзотика есть во всём мире: парламент – это всё-таки то место, где сталкиваются мнения огромного
количества людей.

М.Максимовская: Дмитрий Анатольевич, эта экзотика становится законами, эти инициативы многие становятся
законами.

Д.Медведев: Далеко не всегда всякая экзотика становится законами. Я могу прокомментировать некоторые
вещи из того, что вы сказали. Очень много инициатив, которые наши коллеги-депутаты вносили или
законодательные органы субъектов Федерации, так и не стали законами и вряд ли станут.

М.Максимовская: И слава богу.

Д.Медведев: Но в других странах такие вещи существуют. Я приведу в пример те же самые американские
законы в отдельных штатах. Мы над ними смеёмся, но не считаем, что после этого возникла какая-то
удушающая атмосфера. Например, законодательство о том, что нужно обязательно 10 долларов в кармане
иметь, иначе ты не имеешь права выйти за пределы своей квартиры, или о том, что нельзя спать голым в
кровати. Мы же не считаем, что у них затхлая атмосфера в результате этого создалась. Там это действует,
это часть их прецедентной системы права. Ничего, живут как-то с этим. Я не к тому, чтобы тиражировать такие
законы. Ещё раз говорю: парламент должен быть ответственным. Тем не менее это не отражает основной
линии, которая должна проводиться и Президентом, и Правительством, и ведущей политической силой.

М.Максимовская: То есть линия основная всё-таки другая?

Д.Медведев: Линия, конечно, другая. Линия в том, чтобы развивать нашу страну, вот какая линия, а не в том,
чтобы погружаться в какие-то частности.

М.Максимовская: И в средневековье.

Д.Медведев: И в средневековье.

И.Зейналова: В комендантский час.

В.Такменёв: Дмитрий Анатольевич, продолжая тему Думы и запретов. Реально это многих очень



интересовало, и очень громко обсуждали эту тему. Вы следили за продолжением громкого запрета на
усыновление детей американцами?

Д.Медведев: Конечно, следил.

В.Такменёв: Вы знаете, мы все это видели и помним, как чиновники и депутаты с высоких трибун кричали, мол,
наши дети, не отдадим, не оставим в беде и так далее. Прошёл год и есть конкретный пример. В Санкт-
Петербурге из того количества детей… 33 ребёнка должны были отдать американцам, не отдали 33 ребёнка, в
результате только одного усыновила российская семья. Вот мне интересно, у Вас какая-то другая статистика
есть?

Д.Медведев: Сначала про моё отношение, потом про статистику. Безусловно, это наша боль, это наша
проблема. Можно по-разному относиться к этим законам, которые были приняты, но нельзя не признать
непреложного факта: нашими детьми мы должны заниматься сами, не рассчитывать на добрых дядь и тёть из
разных стран, хотя спасибо тем, кто проявляет милосердие, это нормально. Но мы должны сами этим
заниматься в качестве системной работы, потому что у нас слишком много этих проблем. И вот это, мне
кажется, главное, на что мы должны быть нацелены. Проблема возникла только в отношении одной страны,
по которой был принят известный документ, в связи с тем, каковы были события и какие трудности, иногда
преступления совершались в отношении наших детей на территории Соединённых Штатов Америки. Такое
решение было принято. Этот закон по-разному оценивают. Безусловно, мы должны сделать всё для того,
чтобы те, кто не попал в эти американские семьи, нашли свою новую семью в России или за границей. В
общей сложности у нас таких детей, которые должны были уехать в Америку, было 259 человек. В настоящий
момент не попали в новые семьи, не получили устройства в новую семью – 95. Мы обязательно этот процесс
доведём до логического завершения. Вы Питер упомянули, там, по-моему, 33, вы сказали. Я просто тоже
наводил справки, как происходит процесс усыновления, там осталось 11 человек. 11 человек – у меня такая
статистика, но дело даже не только в этом. Эта тема позволила активизировать процесс усыновления и
устройства в семью в стране, потому что в этом году за определённую часть года (по-моему, за девять
месяцев) у нас на 5 тыс. усыновлений и устройств в семью больше, чем это было в прошлом году. Это
хороший результат, это означает, что мы определённые, если хотите, моральные механизмы привели в
действие, потому что наша задача была в том, чтобы привлечь внимание наших людей. Я согласен с тем, что
эта тема трудная, очень болезненная, но мы должны сделать всё, чтобы наши дети, которые находятся в
детских домах, нашли свои новые семьи.

И.Зейналова: Дмитрий Анатольевич, ещё один вопрос о законодателях и исполнителях. Громкий скандал
последних недель – арест мэра Астрахани Столярова, причём это не первый мэр, попавший за решётку из
тех, кого поддержала «Единая Россия» на выборах. Вопросы к Столярову, судя по тому, что заявляют
правоохранительные органы, были и до того, как он на эти выборы пошёл, но поддержку «Единой России» он
получил. Скажите, а как в партии обстоят дела с партийным контролем и работой с кадрами? Такие скандалы
наносят невероятный репутационный урон.

В.Такменёв: Последний скандал можно добавить?

И.Зейналова: И последний скандал – золотые пистолеты. То есть то золотые кренделя, то золотые
пистолеты.

В.Такменёв: Драка депутатов, и все обсуждают этот золотой пистолет «Единой России» – так его называют.

М.Максимовская: Выпавший из кармана.

И.Зейналова: Да, выпавший из кармана. Джеймс Бонд пролетал.

Д.Медведев: Партия – это кусок нашей страны, «честь» нашей страны. Там люди такие же, как и везде, со
всеми достоинствами и недостатками.

М.Максимовская: И с пистолетами.

Д.Медведев: Секунду. В отношении тех, кто попался. Они должны отвечать независимо от того, какой
партийный билет у них лежит в кармане. «Единая Россия» тем более должна отвечать, потому что эта партия
сейчас отвечает за ситуацию в стране, она находится у власти. Возможно ли это исключить в принципе?
Невозможно, потому что, к сожалению, власть всё равно провоцирует злоупотребление. Такова природа, к
сожалению, властных полномочий. И, к сожалению, такие правонарушения совершает не тот, кто планирует
когда-то войти во власть и так далее, а тот, кто власть получил, именно поэтому сама власть с этим и должна



бороться. Если бы у власти была не «Единая Россия», а какая-нибудь другая партия (давайте по-честному
друг другу ответим), вы считаете, что в этом случае все злоупотребления ушли бы в прошлое? Почему же они
тогда не уходили в советские времена, в царские времена? Разные политические силы были, поэтому,
конечно, нужно разбираться с такими случаями.

По Астрахани. Идёт следствие, оно должно быть доведено до конца, но партия, здесь я с вами согласен,
должна обязательно уделять этому внимание в смысле того, чтобы люди, в отношении которых есть какое-то
подозрение, просто не попадали в списки для избрания. Это правильно. Сейчас рассматривается вопрос о
том, чтобы ввести так называемую предварительную рекомендацию на соответствующие партийные и
государственные позиции. Если ты кого-то порекомендовал, ты за него должен нести ответственность, пусть
не юридическую, но, во всяком случае, моральную, как это было в определённые исторические периоды.
Ничего в этом особенного нет. Это первое.

Второе. Мы ввели специальный институт – приостановление членства в партии. Этого не было. То есть если в
отношении человека только возникло подозрение (подчёркиваю: подозрение) и он проходит по какому-то
уголовному делу, он приостанавливает своё членство в партии. Если он доказал, что всё в порядке, то он
восстанавливается в партии, если нет, то, соответственно, исключается. Поэтому, естественно, мы будем
реагировать на все подобные проявления. Но не нужно идеализировать партию. Партия – это совокупность
людей, среди которых есть кристально честные, приличные люди, которые очень много занимаются
государственной деятельностью, помогают людям, решают очень сложные социально-экономические задачи,
но есть и проходимцы. От них нужно освобождаться, их нужно к ответственности привлекать. Это нормально.

И.Зейналова: Личные дела же в партии изучают? Если к Столярову были вопросы?..

Д.Медведев: Знаете, личные дела – вещь, конечно, хорошая. Может быть, вы в меньшей степени, а я в
большей степени помню, как было в советские времена. Как человек, который работал на различных
государственных позициях, я неоднократно видел разные справки, которые готовятся различными
структурами. Что там написано? Что в отношении имярека есть неподтверждённая информация о том, что он
контачил с таким-то и таким-то. Как вы считаете, это достаточное основание для партии или для
государственного руководителя – cказать: знаете, есть информация о том, что он с кем-то встречался, с кем-
то разговаривал, что он имеет к ним какое-то касательство? Это всегда очень тонкий момент. Это же судьба
человека. Понятно, когда есть, простите, оперативная информация, съёмка, что он взятки берёт. Всё, понятно:
нужно уголовные дела возбуждать, процессуальные мероприятия проводить, брать, арестовывать и так далее.
А если есть просто информация… Мы знаем, как на основе такой информации у нас тысячи людей шли в
определённом направлении, а потом признавались невиновными.
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